

## Tendances

Au Moyen-Orient, les partenaires et interlocuteurs du Président français Emmanuel Macron décodent, progressivement, le sens et la portée de ses initiatives et actions. S'ils y voient de la réactivité (comme dans le cas du dossier nucléaire iranien ou celui de la crise du Qatar), de l'opportunisme même (comme dans le cas de la crise libanaise avec l'affaire Hariri ou de la question de Jérusalem), et du pragmatisme (comme lorsqu'il brise le tabou de la reprise du dialogue avec Assad et ses représentants), ils ont toujours du mal à y voir une vraie politique, encore moins une stratégie de long terme.

Les premiers mois du mandat Macron auraient donc été fondateurs pour le renouvellement de la présence française sur les dossiers du Moyen-Orient dont Paris s'était éloigné, ou pour consolider de précédents acquis. Mais encore, toutes ses initiatives, actions et réactions, qui rendent la France visible et bien présente, ne combrent toujours pas l'absence, **aux yeux de ses partenaires et interlocuteurs moyen-orientaux**, d'une politique moyen-orientale ou arabe et d'une stratégie élaborée aux contours bien définis.

Pourtant, **la France gagne en crédibilité** aux yeux de ces mêmes acteurs régionaux. Ce paradoxe a plusieurs explications : (i) le dynamisme d'un pouvoir qui veut prendre rapidement ses repères sur la scène moyen-orientale et y marquer son territoire, (ii) le vide que laissent les autres acteurs internationaux (et la Présidence Hollande aussi) et qui est synonyme d'opportunité pour la France, (iii) les multiples leviers d'actions et d'influence dont dispose la France et qui sont exploités à bon escient et de manière coordonnée par l'Élysée, (iv) la perte de repères chez de nombreux acteurs régionaux secoués par des évolutions inédites, d'ordre interne, régional ou international, et qui rend la France attrayante dans ce contexte.

En 2018, la France aura certes à saisir de nouvelles opportunités pour exister sur les dossiers du Moyen-Orient. Elle lancera de nouvelles initiatives sur la zone et y mènera de nouvelles actions. Mais, 2018 devrait être l'année de l'implémentation des initiatives et celle de la clarification de la nouvelle politique arabe et/ou moyen-orientale de la France.

## La LettreM

La LettreM est un bulletin bimensuel dédié aux relations entre la France et les pays du Moyen-Orient et d'Afrique du Nord.

La LettreM est destinée aux partenaires régionaux de la France et aux acteurs français (diplomatiques, militaires, économiques et culturels) présents sur la zone MOAN.

La LettreM commente et analyse l'actualité française sur la zone MOAN, avec l'ambition d'aider les partenaires de la France à mieux comprendre et interpréter ses actions et politiques actuelles.

La LettreM propose aussi aux partenaires français des pays arabes et de l'Iran une veille stratégique et opérationnelle de la zone MOAN

La LettreM s'articule autour des axes suivants :

### • Tendances

Une synthèse de l'actualité franco-régionale et une mise en perspective des signaux faibles

### • E-Diplomacy

Expressions diplomatiques sur la twittosphère

### • La France vue par les 24

La perception des actions et politiques françaises suivant un prisme arabe et régional

### • Grands contrats

Les enjeux commerciaux majeurs : BTP, Énergie, Défense, Transports, Santé, Finances

### • Spotlight

La bourse des acteurs et des décideurs sur la voie Paris-MOAN

Depuis mai 2017, Emmanuel Macron a montré qu'il est flexible et libre des engagements idéologiques de ses prédécesseurs. Il a fait preuve de détermination à imposer le retour aux affaires de la France sur la scène moyen-orientale. Il a démontré sa capacité à réagir à chaud, et à saisir les fenêtres de tirs qui s'offraient à lui dans des contextes complexes. Surtout, le Président français s'est montré doué dans la coordination des dossiers moyen-orientaux, même les plus contradictoires. **Sera-t-il en mesure d'imposer une véritable politique pour la France au Moyen-Orient ?**



Pour comprendre la politique arabe et moyen-orientale de la France, ses partenaires et interlocuteurs évaluent les initiatives, actions et réactions entreprises par Paris (nucléaire iranien, Jérusalem, crise du Liban, crise du Golfe, guerre contre le terrorisme, rayonnement culturel, engagement militaire et vente d'armes, diplomatie économique, initiative en Libye, engagement au Sahel, revirement sur le dossier syrien, dossier kurde, soutien à l'Égypte, etc.). Mais ils tentent aussi et surtout de placer la France parmi les autres acteurs internationaux, les Etats-Unis et la Russie notamment, afin de soupeser son poids comme soutien international. Comme ils cherchent à saisir le poids des multiples leviers dont ce partenaire dispose sur la scène internationale et régionale, et qu'il serait en mesure d'employer pour défendre leurs intérêts.



En 2018, le Président Emmanuel Macron a déjà plusieurs rendez-vous avec les dirigeants du Moyen-Orient : il doit se rendre en Tunisie (après le Maroc et l'Algérie) et en Egypte (après avoir accueilli le Président Abdel-Fattah al-Sissi à Paris), procéder à la réévaluation de son initiative libyenne (une initiative qui n'a pas fait l'unanimité et qui est désormais pilotée par l'Onu), consolider son action contre le terrorisme au Levant (fin des opérations en Irak/Syrie) et dans le Sahel (Force conjointe du G5 Sahel, à laquelle il a pu associer l'Allemagne et des pays arabes du Golfe : l'Arabie saoudite et les Emirats Arabes Unis), présenter son initiative pour la paix entre Palestiniens et Israéliens (une initiative annoncée avant la reconnaissance par le Président Donald Trump de Jérusalem comme capitale d'Israël, et qui devrait l'amener en Israël, dans les Territoires palestiniens, au Liban, en Jordanie, et en Arabie saoudite), poursuivre son ouverture sur l'Iran (où il doit se rendre, alors que la re-certification de l'accord nucléaire par le Congrès lui complique cette tâche), poursuivre ses efforts pour ramener la France en Irak (il aura rencontré à deux reprises le Premier ministre Haïder al-Abadi) et dans le jeu syrien et levantin (en proposant aux Russes, Iraniens, Américains, Turcs, Saoudiens et Syriens, une valeur ajoutée « à la française »), poursuivre la stabilisation de la scène libanaise...



Le Président français poursuivra, en 2018, ce qu'il a commencé en 2017. Il doit concrétiser ses engagements nouveaux, dresser des bilans pour ses actions précédentes, gagner en cohérence à travers des initiatives et actions coordonnées et concertées, délimiter le périmètre de la politique française au Moyen-Orient vis-à-vis aussi de ses partenaires internationaux. Ses partenaires et interlocuteurs n'en seront que davantage convaincus de la pertinence de leur rapprochement avec la France dans le contexte géopolitique actuel. Communiquer sur la politique arabe et/ou moyen-orientale de la France devrait faire partie intégrante de l'action présidentielle dès le début de 2018. Une communication plus stratégique que réactive, plus élaborée que quelques tweets solitaires, avec plus de hauteur. « **La France a une politique moyen-orientale** » devrait être le credo de cette communication.



Q Infographie : Entretiens du Président Emmanuel Macron avec les dirigeants de la région Moyen-Orient – Afrique du Nord. [Version PDF](#). [Version PNG](#). (version du 18 décembre 2017)

La suite du numéro 15 de la *LettreM* et ses autres rubriques (E-diplomacy ; La France vue par les 24 ; Grands contrats ; Spotlight) sont réservées aux clients de MESP. Des extraits des numéros précédents sont disponibles sur le site :

[LettreM • Numéro 14 • 5 décembre 2017](#)  
[LettreM • Numéro 13 • 21 novembre 2017](#)  
[LettreM • Numéro 12 • 7 novembre 2017](#)  
[LettreM • Numéro 11 • 10 octobre 2017](#)  
[LettreM • Numéro 10 • 26 septembre 2017](#)  
[LettreM • Numéro 9 • 12 septembre 2017](#)  
[LettreM • Numéro 8 • 29 août 2017](#)  
[LettreM • Numéro 7 • 15 août 2017](#)  
[LettreM • Numéro 6 • 1er août 2017](#)  
[LettreM • Numéro 5 • 18 juillet 2017](#)  
[LettreM • Numéro 4 • 4 juillet 2017](#)  
[LettreM • Numéro 3 • 20 juin 2017](#)  
[LettreM • Numéro 2 • 6 juin 2017](#)  
[LettreM • Numéro 1 • 23 mai 2017](#)  
[LettreM • Numéro 0 • 9 mai 2017](#)

---